
2000 人，加上工作人员共计 3000

多人，硬件设施根本不能满足需

要，加上会务组织工作混乱，引起

了到会人员的不满，其中以香港代

表反应最为强烈，对会务接待工作

提了不少意见。

会议主题、主旨演讲，特别是

朱镕基总理的演讲，以及各个专题

报告、发言都很好，得到会内会外

的广泛称赞，认为有针对性，有较

高的水平。朱镕基总理曾为接待

工作的安排不当向与会人员表示

歉意，并说明年的会议一定会比今

年好。因为超过了接待能力，本来

答应大家住五星级酒店，现在住三

星，三星不行住一星。秘书处当时

对接待能力考虑不足，大家反映非

常不好。后来怎么办？就是赶紧

把东屿岛建起来，那时候东屿岛没

有酒店，没有会场，要抓紧把接待

这事搞上去。

第二件事情，是第二次年会前

要修改论坛章程的事。第二次年

会前，论坛秘书长张祥把年会的章

程做了修改，并发到会员单位征求

意见，会员单位普遍表示认可。拉

莫斯和霍克两人也认可修改后的

章程。张祥就把修改后的章程准

备提交为正式成立大会的文件，也

按照议程发给代表。但没想到第

二天要开会了，拉莫斯和霍克在会

前不同意这个章程了，说要修改，

还要用一个月时间来修改再提交

给会员大会讨论。

我就去找拉莫斯谈。我说：

“关于章程事先都征求过你们的意

见了，大家都同意了，所以才准备

提交这个会员大会讨论通过。你

现在要另外成立一个委员会来修

改章程，章程修改不完，成立大会

就不能开，就不能选举产生理事

会。但这个日程我们已经发给全

体到会成员和媒体了，而且今天下

午我们总理就要会见理事会的成

员，你们现在打乱了计划让我怎么

办？现在突然不能开会员大会，不

能产生理事会，让媒体传出去算怎

么回事啊。”我跟拉莫斯强调：“论

坛章程的修改是你论坛内部的事，

我们不管，但是我作为东道主，这

个会一定要按时开，不然我们没有

办法交代。”之后拉莫斯就说：“按

照你的意思办。”我说：“那好，请你

负责给霍克先生讲，我们得按时开

成立大会，按时选理事。”

第三件事情就是博鳌亚洲论

坛的硬件大家感觉要赶紧搞上去。

前三次论坛我们就在帐篷里开会，

但第四次开会不能还在那里开了。

所以要抓紧东屿岛的开发。

东屿岛原来是个荒岛，有几十

户人家，起初是原来的渔民，后来

有的搬了，还有几户没有搬。当时

为开发东屿岛专门搞了个委员会

研究规划，研究规划完了以后关键

是要赶紧启动。当时海南省委书

记杜青林参加规划会，我跟他讲，

当务之急必须把规划定下来。规

划不定下来，开发商不能进来，政

府又没有钱搞这些东西，硬件建设

都停在那里。我说：“杜书记请你

过问一下这个事情，让啸风赶紧把

这个事情定下来。”会后，就定下来

东屿岛要滚动开发。

到了 2004年，胡锦涛同志参

加了当年的博鳌亚洲论坛，会议中

他找我和龙永图谈话。胡锦涛很

关心博鳌亚洲论坛，他问我，博鳌

亚洲论坛还有什么事情需要他出

面做工作。我说：“没有什么事情

麻烦您了，您这么重视本身就是很

好的事。”

见面后我跟龙永图说：“我是

不是不要管这件事了（博鳌亚洲论

坛）？”他说：“我看你管得挺好的，

你管下去算了。”我说：“我主要是

年纪大了，特别是我耳朵不好，这

种场合耳朵不好会耽误事。要是

耳朵好，我肯定不是偷懒的人。”龙

永图问我：“那谁来搞这个事情比

较好？”我说：“当年不是说过要派

一个副总理级别的干部吗？博鳌

亚洲论坛主要是经济社会活动，国

务院退下来管经济的副总理是曾

培炎。”于是龙永图就回北京拜会

了曾培炎，向他转达我的意见，请

他来主持博鳌论坛的工作。后来

曾培炎到我家里来，我们两个商量

怎么交接这个事情。

这就是博鳌亚洲论坛成立过

程中我亲历的几件事情。到了博

鳌亚洲论坛10周年的时候胡锦涛

同志当着大家面讲：“博鳌亚洲论

坛成立 10 年，锦华同志你管了 8

年，功不可没。”我说：“主要靠大

家、靠中央领导，我只是对筹办博

鳌亚洲论坛尽心尽力，尽量不误

事。”H
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